

DE TODOS

DIRECTOR PROPIETARIO Y DIBUJANTE,
JUAN CUMPLIDO

EDITOR RESPONSABLE,
RAFAEL VILLEGAS

COLORES

REVISTA CENTRO AMERICANA

SEMANARIO ILUSTRADO
de Actualidades y Avisos

Año III

San José, Costa Rica, 5 de diciembre de 1908

Núm. 100

Visperas de Fiestas

NO ME QUITO:

Conozco tantos bombos y ruideras que aquí me tenéis marchando al compás de la situación. Nadie sabe para quien trabaja.



UN CHUPONCITO:

Estoy á la orden para probarme y os convenceréis de mi calidad y sabrosera: el que guste.....

Gran marcha triunfal de doble efecto

HOTEL LONDRES PUERTO LIMON

COSTA RICA

DE PRIMERA CATEGORIA

RESTAURANT Y CANTINA

ILDEFONSO GONZALEZ, Propietario

Este magnífico hotel no tiene rival en Limón, por su situación; mira al mar, sus habitaciones son amplias, correctamente amuebladas y tienen servicio de Baños de agua de mar y dulce.—Cuenta con el mejor cocinero que tiene Limón, y es atendido especialmente por su propietario; él se complace en satisfacer á su distinguida clientela y al público en general.

"DE TODOS COLORES"

REVISTA CENTRO AMERICANA

SEMANARIO ILUSTRADO DE ACTUALIDADES Y AVISOS

Director, Propietario y Dibujante,

JUAN CUMPLIDO

Editor Responsable,

RAFAEL VILLEGAS

OFICINA: Esquina Parque Morazán «La Arena»

SAN JOSE DE COSTA RICA

Esta Revista se publica cuatro veces al mes, los días sábados

PRECIOS:

Suscripción mensual..... ₡ 0-75

Número del día..... > 0-20

Número atrasado..... > 0-30

Para el exterior:

50 centavos oro americano, pago adelantado

Avisos á precios convencionales

En broma

(DE ACTUALIDAD)

Soy un cucharilla de esos que no dejan olla en que no meten la pata, por no perder la costumbre por supuesto; hoy me ha llamado la atención el tanto ruido que han motivado las cosas á oscuras, y propósito, voy á contar una *broma* á mis queridos lectores:

Tengo un amigo de esos de pelo en pecho, casado por añadidura; el otro día se le ocurrió al muy *gallo*, comprar una lámpara, porque ya estaba de una vez negra su cara costilla de alumbrarse con puro aceite; bien pues, la lleva á su casa, con el correspondiente combustible y cuál no sería su sorpresa al ver que la luz de la lámpara se iba extinguiendo cada momento más... y más... Llamó á su mujer y le dijo: qué demonios tendrá está lámpara que ya se vá apagando?, me da ganas de darle contra el suelo. Ella le dijo: no seas bravo esposo mío, cuando el gas está impregnado de sustancias perjudiciales á la combustión, es claro que la luz no puede brillar, y si brilla, poco á poco tendrá que ir muriendo, me comprendes?

Tienes razón mujer, por eso vendigo mil veces á Dios, de haberme casado contigo que *sos* Bachillera.

Ahora prosiguió el muy tuno: ya que me diste esa contestación tan científica quiero que me digas: ¿Estarían impregnados de agua florida los combustibles de la Corte de Cartago, que celebraron sus sesiones á oscuras?

Ella le contestó: *cholo*, el fallo lo dirá, allí aprieta mucho el zapato y por lo tanto Cayetano es buen muchacho.

T. PUNZO

Los hombres públicos

EN BROMA

Carambolas! á todas las señoras ó señoritas no les agradaría oír decir detrás de ellas: esa mujer es Pública!

Ave María purísima! qué barbaridad!

Pero el hombre siente orgullo en que se le adjetive con ese vocablo.

Lo que puede maravillar en otras partes, no en Centro América, es ver que un 90 por ciento de todos los hombres Públicos son los menos llamados á serlo.

Cualesquier pelagatos llega á Cónsul, Agente Confidencial, Encargado de Negocios á hasta Ministro Plenipotenciario, mientras que las verdaderas virtudes ciudadanas desaparecen ó se relajan ante la intriga, al parentesco ó la influencia personal ó pecuniaria.

La ciencia y la probidad están arrinconadas como trastos viejos.

El valor y la pericia propuestos á la fanfarronada.

La verdadera caridad acallada por las ruidosas manifestaciones de la filantropía.

El mérito visto con desprecio por la cobarde intriga, por la petulancia, por la bajeza y la infamia convertidos en personajes de valía.

La virtud jamás se amalgama con el vicio, por eso es escarnecida por el vicioso transformado en magnate.

Cuando las buenas cualidades que enaltecen á una persona en todas partes, son vistas con indiferencia por los que deben estimularlas, es que algo grave ocurre en la Sociedad ó en el Gobierno; su trastorno no está lejos.

La corrupción corroe el cuerpo social y entonces vemos al egoísmo convertido en regla de conducta para mediar y valorar las acciones humanas.

Como la dignidad poco ó nada entra en ciertos hombres públicos, se prescinde de esos zarandajos, como la ambición prescinde del patriotismo, la ignorancia del saber y el peculado de la probidad.

Poco se requiere para ser hombre público y mucho para no serlo.

Contrastes de la vida!

Si los gobernantes tuvieran menos necesidad de la bajeza, de la adulación rastrera, del servilismo mercenario, brotaría como por encanto el verdadero hombre público, honra y pres de las naciones.

Es indispensable una reacción en favor del mérito á fin de que las medianías ó las nulidades desaparezcan.

Menos bajeza; más dignidad.

Dije:

Y guardé silencio cediendo la palabra á mi interlocutor.

Don Cisebuto me miró de la cabeza á los pies, peló tamaños ojos, arqueó las cejas, levantó la punta de la nariz, agachó una oreja, y, rasándose el cogote, á tiempo que miraba al techo me dijo:

—¿Estará dando usted en el clavo?

—No, amigo mío, son golpes en la herradura para ver si le falta clavo.

Lo que acabo de decirle es sólo para usted.

Por Dios, no vaya usted á divulgarlo porque se creería que hablaba en serio y me acarrearía algún mal.

—Pero de quién habla usted?

Acaso designa personas, cita los lugares ó épocas?

—Dios me guarde de hacer aplicaciones.

Yerros de imprenta

Existe un duende cruel
Que con locas travesuras,
De los vates las dulzuras
Cambia en acíbar y hiel.

En los álbums inventó
Las necrologías, los días,
Y otras muchas tonterías
De que soy víctima yo.

Y por cubrirme de afrenta,
Pone, ofuscando la vista
Del más experto cajista,
Funestos yerros de imprenta.

Juan se casó en primavera,
Unos versos le escribí;
Y en el final ¡ay de mí!
Pusieron de esta manera:

«Allá en los *esquívos* meses
Verás con tu dulce Elisa,
Como la *soluble* risa
Mece las doradas *nueces*.

Lauras de mayo soplad,
Cesó ya el helado *infierno*...
Acepta, amigo, este *cuerno*
Recuerdo de mi amistad».

Quise á Dominga el secreto,
Revelarle de mi amor;
Y los cajistas, ¡qué horror!
Pusieron este cuarteto:

«Son tus *ajos* dulce miel,
Mas al apurar sus *eses*,
He notado muchas veces
Que el *bazo* contiene hiel».

Murió de tisis Eulogia,
Joven, pudorosa y bella,
Y quiso mi mala estrella,
Que le hiciera necrología.

Y mi enemigo insolente
De acuerdo con el cajista,
Puso adrede, ¡Dios me asista!
El disparate siguiente:

«*Fuerca* implacable de la tumba
Solo es *conde* polvo vano,
Pero no tu dura mano
El alma de ella *derrumbas*».

Va á partir mi amada Elvira,
Peró se demora un poco
Y yo de amor medio loco,
Pulso á su lado mi lira.

Eran mis versos mejores,
Pero el duende que se mofa
De mí, compone una estrofa,
Y le deja estos errores:

«Se retarda la partida
¡Terrible! ¡*Dulce* de mora!
Esto me vuelve *Señora*,
Por un instante la vida».

Escribí un canto á los vates,
Mi duende lo derrumbó
Y el buen cajista dejó
Los siguientes disparates:

«*Bates*... las nubes del cielo
Pega *so* la cumbre de Hipo...
Muere el *estro*... Participo...
Crene... que el viento en su vuelo».

Duende, me doy por vencido,
Hagamos una esponsión
Y que esta composición
Salga sin ningún descuido.

Gracias, duende, la letrilla
No tiene ningún error!
Seré vuestro servidor
Y amigo,

RIRDO CARQUILLA

Luna y Estrellas

A Rafael Angel Troyo.

Qué es lo que azulea en lo alto
donde no se ve tejado alguno? ¿Cómo le llaman?

—¡Cielo!

Y eso tan brillante que se ve allá

en el cielo, qué nombre tiene?; creo que tal vez tenga un nombre tan dulce como el nombre de la madre mía que se marchó no sé dónde.

—¡Ah! Eso que vemos brillar en la bóveda celeste, se llama Luna; es la que hace llorar al poeta, es también la que ahuyenta la obscuridad de las noches tenebrosas, en que gimen los proscritos, en que se lamentan los desgraciados y en que se levantan los espíritus nobles de los muertos y toman formas personales en la sombras y van á visitar á sus deudos, como viene á visitarte tu madre en esas noches oscuras, cuando tú duermes tiernamente.

—Y cómo puede ser, que esa luna tan bella que se levanta tras las azules montañas, que parece una ave que va encumbrándose, á medida que el viento la empuja hacia el Occidente, como si alguna mano oculta la llevara y luego desaparece á nuestras vistas. ¿Para dónde irá la Luna; quién la llamará? quién será el que la domina, si es tan grande? Luego ella es el único consuelo que hay en la vida, porque con solo desaparecer, todo lo desvanece, lo esfuma, lo convierte en nada...

—¡Dios!... Es el único que la domina, es el único que la dirige por un camino recto.

—¡Dios! ¿quién es? Es acaso el pensamiento? Es acaso el pensamiento el que sirve de guía para atraer esa luna y hacerla caminar tan velozmente por el ancho azul del cielo? Tendrá tanto poder el pensamiento, que la hace caminar?

—No lo sé. ¿Y quién es Dios?

—Dios, es el Padre Universal, que habita en todas partes; es el único que todo lo sabe; es el único que todo lo comprende.

Luego Dios es el pensamiento porque todo lo comprende; porque es el único que ve lo espiritual, mientras los aparatos visuales sólo ven lo natural; y luego hay muchos dioses, porque cada hombre es un dios, porque tiene pensamiento.

—Dime una cosa más, padre mío, que he observado con extrañeza; y es que he visto nacer más lunas, pero más pequeñas; ¿son acaso las hijas de la luna?

—No, hijo mío, son las que llamamos estrellas.

¿Y nacen aquí en la tierra?

—No, pero nacen allá en el cielo y se multiplican más con el transcurso de los tiempos.

¿Y qué son?

—Pues no son más que los ojos de las niñas, que mueren aquí en la tierra para aparecer luego en las empíricas regiones.

—Entonces, padre mío, estoy convencido de que Dios, es el pensamiento, y la Luna no es más que la concentración de los ojos de las madres que abandonan á sus hijos pa-

ra mirarlos desde lo alto del azul del cielo.

HONORATO DE VILLASPIR

Trasatlántica

Deshojando las horas de la monotonía con que en la travesía cae día tras día, suele bullir, en torno de las cuadradas mesas de la cantina, un grupo de los viajeros. Esas horas tienen alguna pasajera alegría.

Hay un rumor de abejas que improvisan un coro. En tanto que unos charlan envueltos en el humo de sus tabacos, otros hacen gotear el zumo de los verdes limones en el whisky de oro. Jugadores compactos en engranadas ruedas disputan, en el póker, el retintín sonoro con que se desparraman las alegres monedas; y en las estampas finas de los naipes se advierte la frialdad de esfinge con que los ve la Suerte.

Crúzase á la manera de espadas luminosas palabras de distintas lenguas: ya da sus rosas el francés, ya sus lirios el inglés, ya sus mieles el español que finge puñados de claveles; y á la verdad que en esa vibrante algarabía, flota la única lengua que se hablará algún día.

En medio de ese ambiente que se exalta y vocea, impone sus perfiles una mujer hebrea: contra un cojín tendida, dobla indolentemente una pierna sobre otra; se ahonda el largo surco que parte sus cabellos encima de la frente; y aprisiona en los labios un cigarrillo turco...

Súbito, afuera hay una vocería que llama á todos á la borda. Sale el tropel humano siempre curioso: apenas si se mueve la dama; y sobre la tranquila magestad del océano, se ve solemnemente cruzar por el sendero la inflada y femenina silueta de un velero...

JOSÉ SANTOS CHOCANO

New York, 1908.

Los viajeros

CUENTO

I

Todo individuo es candidato á ser rico: la cuestión es llegar á serlo.

FÉLIX ROMERO

Ex-Ministro de Hacienda

El anciano decrepito llamó á sus cuatro hijos, y todos se agruparon frente á su silla de inválido. El, con voz trémula, les habló de esta manera:

—Hijos míos: la gran sombra impenetrable envolverá dentro de poco mi espíritu entre sus densos pliegues, y mi organismo entrará á nuevas transformaciones en el laboratorio inmenso de la naturaleza. Al irme para siempre, no os dejen las comodidades y el esplendor de la riqueza, porque he querido, que el tesoro, que ha tiempo guardo para vosotros, no lo obtuviérais sino con alguna fatiga, para disfrutar mayor placer en su posesión. Allá, en aquel punto lejano del horizonte, donde se mira aquella montaña azul, en la cima de aquel pico más elevado está una casa en ruinas, y cerca del pilar de esta casa situado al noroeste encontraréis una losa de mármol, que al levantarla, os mostrará el sudor de mis afanes condensado en una inmensa cantidad de oro, de diamantes y de toda clase de piedras finas; todo eso es para vosotros. Mas debo de prevenirlos de los peligros infinitos que os amagaran en el camino.

Primeramente, debéis armaros de valor, porque el valor es la resultante de la confianza en el triunfo; y el que no tiene fe en que será vencedor el más pequeño revés lo arredra, lo desazona y lo postra. Después, debéis armaros de paciencia, que según un escritor es la forma más bella del heroísmo.

No miréis á los lados del camino: seguid siempre de frente. Cristo decía á sus discípulos cuando les enviaba por el mun-

do á predicar su doctrina; *si encontráis un conocido, no os detengáis en el camino á saludarle*. Yo os digo lo mismo, porque cuántas veces la mano que os estrecha cariñosamente, cariñosamente también os arrastra al abismo de los vicios, que son el sepulcro de nuestras nobles resoluciones. No volváis la vista hacia atrás con pesar porque dejáis una vida conocida por otra de más amplios horizontes, porque esta indecisión del ánimo, como á la mujer de Lot cuando abandonaba los muros de Sodoma, os puede también dejar convertidos en estatuas de sal.

Si tenéis sed, bebed el agua pura sin mezcla de licor, porque éste, lejos de aplacarla, la aumenta más, y sus efectos son desastrosos.

No miréis al rostro de las mujeres antes de haber llegado al término de vuestro viaje, porque su vista puede engendrar la fiebre del amor; y cuando esta fiebre ataca á los pobres los lleva al hospital, al manicomio ó al suicidio.

No os acerquéis á las mesas de juego, porque el que pone su confianza en el azar suprime su libertad y viene á quedar esclavo de lo incierto, que casi siempre le lleva á la miseria. Seguid, hijos míos, siempre de frente y ¡adelante!, ¡adelante!

La voz del anciano se apagó y una cárdena palidez ascendió á su semblante; su respiración se fué haciendo más anhelosa, hasta que al fin su espíritu se desprendió de las envolturas de la carne y se perdió en el reino de lo desconocido.

Sus hijos, con piedad filial, cerraron sus ojos, regaron su rostro de amorosas lágrimas y diéronle santa sepultura.

II

Pocos días después de aquella muerte, los cuatro hermanos realizaron la pequeña heredad que les dejó su padre, repartiéndose hermanablemente el dinero; y juntos emprendieron el viaje que poco antes de espirar, les indicara el autor de sus días.

El camino era amplio y hermoso, bordado de lindas campiñas y de frondosos bosques; pero todos los cuatro hermanos con la mente fija en los consejos del anciano, ninguno se atrevía á saborear estas bellezas.

Al quinto día de caminar pasaban por una alegre venta, concurrida por mucha gente, donde se expendían licores y refrescos. El más joven de los cuatro viajeros se detuvo, diciendo á los demás:

—Caminad, que, enseguida os alcanzaré: quiero apagar esta sed que me aqueja demasiado.

Una vez dentro de la venta, al ver que ni uno solo de los concurrentes pedía refrescos, sino solamente licores, le dió vergüenza pedir una cosa desechada por los demás, y pidió una copita de licor, diciendo para su capote: *una copa nada vale*.

Pero es el caso que tras de aquella copa vino otra y otra, hasta que pronto su cerebro se inflamó en ideas locas, haciéndole creer que con su escuálido bolsillo, que á cada rato se tornaba más escuálido vaciándose en el mostrador de la cantina, era más rico que Rostschild y más valiente que el Cid; y que era necio ir á buscar una fortuna que no había menester. Y en el delirio embriagador de locas ilusiones de grandeza, producidas por el alcohol, pasaron días y días, sin que echara de ver el desgraciado beodo, que sus vestidos estaban sucios y grasientos; que su rostro estaba desfigurado horriblemente; que sus piernas y sus manos estaban siempre temblorosas; que su aliento era nauseabundo; que sus palabras solo inspiraban la frialdad del desprecio, y que su ser todo era objeto de general repulsión.

¿Queréis

economizar **¢ 2.50** en cada **25**

que compréis en Licores ó Artículos
de primera necesidad?

Pues hacedlo en la afamada Pulpería

“LA VIÑA”

FRENTE A SABATINO

donde seréis atendidos con amabilidad
por su mismo propietario

Gran Fábrica de Cervezas

FABRICA DE HIELO
Y DE AGUAS GASEOSAS

TRAUBE

MARCA ESTRELLA
LAGER BIER Y BLANCA

IMPERIA

PALACE HOTEL ANTONIO

Unico Hotel de primera clase en Costa Rica, familia

Departamentos para familias y cuartos
— Salones para muestrarios. — Restaurantes
en mesas separadas. — Cantina provista
eléctrica. — Baños. — Servicio esmerado,
el confort de su respetable y numerosa clientela

TELEFONO 184 G. DE BE

Pánfilo Fernández

Con la mayor higiene
hace todo género de aseo
en escusados y depósitos
de materias fecales.

Actividad y baratura.

SIN COMPETENCIA

DIRECCION:

Casa del Sr. FRANCISCO PERALTA

en LA INOCENCIA

La Fama

Tienda de novedades
y fantasía

Herrero H^{nos.}

Depósito de los célebres
cigarrillos marca EMINENTES
los mejores que llegan al país

**Manufactura
de Calzado**

DE

JOSE MARIA CASTILLO G.

Celéfono 243 e Apartado 457

Puente de la Fábrica

Se elaboran 200 pares al día, sus
precios son ínfimos y están al alcance de
todos los posibles, desde el labrador
hasta las personas más exigentes de la
aristocracia. Materiales importados.

La Corte fallando, ó

Ahora démonos
un abrazo, cuan-
do menos nos-



SENTE

De este hue...
drá? Un dese...
nueva revolue...
po lo dirá...

Lo hemos puesto magis...
¿Nos saldra...

FERRETERIA

DE

MIGUEL MACAYA y C.^a

San José y Limón

MIGUEL MACAYA, Socio gerente

S. Scaglietti y Sobrinos

SASTRES

Corte á la última moda

CASIMIRES

de las mejores fábricas
Europeas y Americanas

CAMISAS, PARAGUAS
y novedades en toda ropa

LINEA DE VAPORES

La Compañía ha reanudado
y Boston con los vapores Lima
pidos vapores, con las comodida
na directamente para Boston.

Pasaje de ida \$ 60-00 oro.

Al servicio de la línea á
vapores que gastan sólo 4 días

Pasaje de ida \$ 50-00 oro.

Para informes dirigirse á
en San José ó Limón.

NOTA. Los pasajeros debe
ricano en San José ó Limón, tr
barcarse para Nueva Orleans
constancia de haber permanec
chos tres días.— E. J. H

HOTEL HOTEL FRANCES

1895 y situado en el centro de la ciudad
ros, todos lujosamente amueblados.
lente cocina, servido á *Table d'Hôte*
s escogidos vinos y licores. — Luz
jes, y todo cuanto es necesario para
SAN JOSÉ, C. R., JUNIO 19 DE 1908.
DICTIS APARTADO 505

LA BARRANCA Fábrica de Jabones

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco, de Marsella
SE VENDE EN TODAS PARTES
Fábrica moderna en Puntarenas
TEODORO ROIZ
Jabonero de profesión, con 20 años de práctica

Jardinería Artística

ANDERSON & Co.

Especialidad en el adorno de salones
Coronas y Ramilletes de flores
ALTO DE LA CUESTA DE MORAS
San José, Costa Rica

parto de las loras

otros, para que se
lea que hay paz en
la Corte de la Paz.



entre todos.
salero?

Relojería Suiza

— DE —
Alcides Chapatte

Gran surtido de alhajas
Joyas, Relojes
Artículos de fantasía

— * —
PRECIOS SIN COMPETENCIA

Botica Nacional

PASO DE LA VACA

Se garantiza el despacho de
recetas, las que serán atendidas
por personas competentes.

UNICO DEPOSITO DEL
Famoso Antiasmático
DEL Dr. PEARSON OLIVER
y del tan conocido
Vermicida Infantil

Casa de Salud

al Sur del Parque Central

Este Establecimiento, único
en su género en el país, está
montado y atendido bajo los
adelantos más higiénicos y
científicos modernos.

Concurso de los mejores mé-
dicos del país y bajo la direc-
ción del

Doctor Juan I. Toledo López

UNITED FRUIT Co.

semanal entre Limón
José y Esparta. Estos rá-
dernas, salen cada sema-
y vuelta \$ 110 - 00 oro.
se han puesto cómodos
en hacer la travesía.
y vuelta \$ 80 - 00 oro.
de la United Fruit Co.,
arse ante el Cónsul Ame-
consecutivos antes de em-
le, á fin de obtener una
estos lugares durante di-
ek, Administrador.

Depósito de Maderas

ARTHUR WOLF

Esquina N. O. de la Avenida 1ª y calle 3ª Norte
Donde estaba la caballeriza de M. Gutiérrez

Cedro amargo, Pochote, Caoba y
demás maderas de San Mateo.
Tablas, Tablones de todas dimen-
siones y clases. Piezas de cuadro
para construcciones.

El Aguila de Oro

— DE —
NAPOLEON SOTO J.

EXCELENTE CANTINA.
Preparación de los más sabrosos Cocktails.
Vinos de todas clases.
Gran surtido de Abarrotes, etc., etc.

IMPORTACION DIRECTA

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Mientras tanto sus hermanos caminaban alegremente, con el regocijo en el pecho de que yendo uno menos les tocaría mayor parte á cada uno de los tres.

En estos codiciosos pensamientos iban entretenidos cuando en uno de los bordes del camino alcanzaron á ver las casas de una aldea, donde había una animada feria. Al pasar por ahí se desprendió de una mesa de juego, un joven que estrechó la mano cariñosamente al mayor de los tres viajeros, y mostrándole una gran bolsa llena de oro, que llevaba consigo, le dijo:

—Mira: ayer no más vine á esta feria, y ya he ganado en el juego una inmensa fortuna. ¿Quiéres quedarte para probar la suerte? ¡Ojalá te fuera tan bien como á mí!

El caminante aceptó la invitación soliviantado por estos pensamientos: Me quedaré un día en esta feria: si gano, lo que ha ganado mi amigo, entonces seré más rico que mis hermanos... y si pierdo, de todos modos, me iré mañana, los alcanzaré, y juntos llegaremos á desenterrar el tesoro.

Los otros dos hermanos, como no los tentaba la pasión del juego, no se quedaron y siguieron el camino de la hermosa montaña azul, donde estaba el codiciado tesoro. Pero uno de ellos, el que seguía al mayor de los cuatro en edad vió en el marco de una ventana á una hermosa joven, y desde aquel mismo momento no quiso continuar más adelante.

—Me quedo, le dijo al hermano: sigue tú solo, ¿qué me importa la fortuna? Lo que únicamente me importa en esta vida es el amor de esa mujer, que me ha herido con los rayos de sus lindos ojos.

Y tuvo que continuar solo el camino, el único de los cuatro hermanos á quien no rindieron ni el licor, ni el juego, ni el amor. Mil fatigas, tentaciones y peligros lo asediaron durante su largo éxodo; pero armado de fortaleza, de templanza y de valor, no sucumbió, y pudo llegar al término del viaje, donde encontró una inmensa fortuna.

III

En uno de los amplios corredores de un lujoso palacio están cuatro hombres. Tres están de pie; el cuarto está reclinado en cómodo sillón mirando con insolente desdén á los tres mendigos que tiene por delante. Uno de estos desgraciados ostenta en su persona las huellas del espantoso vicio de la embriaguez; los vestidos sucios y raídos; el sombrero estropeado y puesto de un lado sobre una cabeza sin peinar; la cara abotagada y los ojos saltones é inyectados de sangre. El segundo, aunque viste con limpieza, muestra en sus vestidos su demasiada pobreza: su rostro denota la confusión del que ha caminado largo tiempo por la extraviada senda del juego, llena de engañosos espejismos, que le ha conducido á irredimible y horrorosa miseria. El tercero es un padre de familia, honrado y sin vicios, cuyo rostro abatido denuncia los sufrimientos de su alma por causa de no poder mantener á su numerosa prole. Y el que se encuentra reclinado cómodamente en el sillón, es el rico potentado, dueño de aquel palacio y de cien riquezas más, hermano de aquellos tres miserables á quienes ha usurpado su herencia, porque, no sintiendo nunca las debilidades del amor ni de los vicios, llegó el primero al lugar donde estaba el tesoro que su padre al morir dejara para todos.

Ninguno de los tres se atreve á hablarle. Por fin el rico magnate es el que ha roto el embarazoso silencio, preguntando con insolencia á sus hermanos:

—¿Qué queréis?

—Hermano, le dice con suplicante voz

el padre de familia. Hace años me casé con una mujer tan pobre como yo; y hoy tenemos muchos hijos sin tener un miserable techo en qué abrigoarlos, ni pan muchas veces que darles de comer. Vengo á pedirte que tengas compasión de mis necesidades.

—Vienes á pedirme una cosa que no poseo. La compasión no se alberga en los palacios. La riqueza es como el Narciso de la mitología, que sólo se ama á sí misma. Alguien ha dicho, que la propiedad es una prolongación del individuo; y yo estoy tan identificado con lo que me pertenece, que prefiero que me arranquen un dedo y no una moneda. Sin embargo, hago grandes caridades con el dinero que en parte os pertenece; y mientras vosotros os estáis muriendo de hambre, yo doy, los días de San Pedro, espléndidas comidas á los presos y numerosas limosnas á los pobres; pero esto no lo hago por compasión sino por vanidad.

Tú, que te casaste, fuiste menos previsora que los pájaros, los cuales fabrican el nido antes de tener á sus polluelos; y tú no tienes hoy un techo en qué abrigoar á tu prole, ni pan que darle de comer. Tus hijos son candidatos á presidio y tus hijas se plegarán á los lúbricos caprichos de algún rico, para rodar después en brazos de la prostitución. Sólo tengo para tí esta palabra conque los ricos azotamos la miseria de los pobres: trabaja!

Y tú, bebedor, qué pretendes en mi casa? Diariamente llevas á tu cerebro en cada copa de licor, un pedazo de sol que te alumbra mirajes arrobadores, donde te ves un potentado siendo un miserable; un valiente siendo un cobarde; un hombre de talento siendo un imbécil. Sigue bajo el vaporoso manto de tus necias ilusiones tambaleando por las calles, con la vergüenza perdida, pidiendo ó robando para beber; pero de mí no esperes nada.

Y tú, tahur, que pasas las noches insomne en compañía de los demás tahures, desnudando las cartas de la baraja, con fruiciones de sátiro en los espasmos de la buena suerte, ó con desesperaciones de condenado, cuando te es contraria la fortuna..., qué buscas aquí? Idos todos imanada de imbéciles!, irebaño do locos, que habéis errado la verdadera senda de la vida! Temo mancharme con vuestro contacto ¡quitaos de mi presencia!

Y los tres se fueron: el padre de familia, al ver perdido el último baluarte de su esperanza, derramando abundantes lágrimas; el borracho lanzando imprecaciones y el tahur confuso y avergonzado.

Mientras tanto el corazón del rico permaneció frío como los mármoles de su palacio; duro, como el oro de sus arcas; y con la conciencia tan tranquila, como las aguas de los estanques de sus jardines, donde nadaban cisnes con plumaje de nieve.

LÁZARO NAIVAMA

El deber del capital

No puede negarse que este asunto es de la más notoria actualidad, y que debe ser estudiado con espíritu recto y sobre el terreno sólido de los principios eternos de verdad, de justicia y de caridad.

Desde luego conviene hacer constar que las desigualdades sociales han existido en todos los tiempos. Las encontramos en nuestros días lo mismo que en el pasado.

Este importante problema de fijar el deber de la riqueza acumulada, es

el tormento de nuestra época; así como también el deseo de resolverlo, constituye una de sus glorias más puras.

No puede considerarse en ruinas una sociedad que aún siente la preocupación de las miserias humanas; cuidado caritativo, que es como un eco del sublime sermón de la montaña: miserere super turbam.

Pero no hay que equivocarse: las utopías en esta materia serán peligrosas, y constituirán una opresión, en vez de un progreso.

En el sistema socialista, el Estado debe ser todo: le pertenecen las habitaciones, los campos, el comercio, la industria. No existe propiedad privada.

En cuanto al ciudadano, queda convertido en un obrero público, y el producto del trabajo individual queda centralizado en los depósitos ó almacenes de la comunidad.

Semejante sistema, si fuera realizable, no significaría más que el cuartel perpetuo y el monasterio obligatorio. Es curioso observar que los señores socialistas y colectivistas, que han vociferado con vehemencia en contra del régimen militar y que tanto han contribuido con los radicales á la destrucción de la vida monacal, expulsando de Francia á las congregaciones religiosas, preconicen, no obstante, el régimen del comunismo.

Las naciones civilizadas y cristianas jamás lo aceptarían, pues á pesar de sus errores, poseen todas muy vivo el sentimiento de la libertad y del individualismo.

Sin embargo, ese régimen, si no se le combate á tiempo, producirá en el porvenir terribles trastornos en los pueblos. De ello se deduce que el capital tiene el más estrecho deber de luchar contra las audaces tentativas del socialismo.

Por desgracia se olvida con frecuencia que sin el capital no hay trabajo, ni empresa, ni industrias, ni caminos de hierro, ni obras de irrigación, ni empresa alguna relacionada con el adelanto y la cultura de las naciones.

La prueba de ello la tenemos en la actual desastrosa crisis financiera, pues por diversos errores económicos y políticos en nuestra República, el capital está estancado, produciendo un malestar general.

El capital y el trabajo deben asociarse para producir. Esto es lo que no comprende el socialismo.

El patrón y el obrero deben caminar siempre unidos, pues la unión del capital y del trabajo es indispensable para la vida de la sociedad.

Por eso es que al provocar la lucha de las clases productoras entre sí, el socialismo predica una herejía social.

Además, ¿cuál sería el porvenir de las familias si llegara á implan-

tarse, por desgracia, el régimen socialista?

La sociedad descansa sobre tres firmísimas bases: la religión, la familia, la propiedad. En todos los países cristianos, como el nuestro, el culto de la familia, el amor al hogar, será siempre un manantial purísimo de legítimas alegrías y de pensamientos morales.

El trabajo individual ya vimos que queda anulado en el régimen socialista; pues lo mismo sucedería con la organización de las profesiones lucrativas.

Ese régimen infecundo significaría la bancarrota del buen sentido y de la historia, que proclaman á una voz que el trabajo intenso es el resultado de la propiedad privada.

Para contrarrestar mejor las utopías socialistas, hay que ejercitar la acción social que debe remediar los sufrimientos de los desgraciados, procurando disminuir sus miserias y consolar sus dolores: esto es, la acción de la verdadera caridad cristiana.

Hay dos medios para ello, ó más bien dicho, dos acciones: la legislativa y la privada. Si se objeta que la acción legislativa produciría mayor número de males que de bienes, puede contestarse que el notable ejemplo de Bélgica, esa progresista nación católica, en que una legislación prudente y previsora dió favorable solución á una crisis económica intensa, mucho más grave que la que sufrimos los mejicanos; esa legislación dejó á la libertad individual el cuidado de proseguir su obra, presándole siempre la ayuda necesaria. La lección la sabremos aprovechar cuando disfrutemos de la libertad del sufragio, y enviemos á nuestros parlamentos, ilustrados y verdaderos patriotas que dicten leyes destinadas á procurar el mejoramiento social.

Al capital corresponde, ante todo, la acción privada. A él toca curar las heridas, remediar las miserias, derramar un bálsamo sobre todas las llagas sociales.

Entre los infortunios hay algunos merecidos, pero también hay muchos inmerecidos. Pero la desgracia por sí misma es digna de piedad: *Res sacra miser*. No rehusemos, pues, nuestra compasión aún á aquellos que son infelices por sus propias faltas, que son víctimas de la pereza, de la prostitución ó del alcoholismo.

En cuanto á los infortunios inmerecidos, son la vergüenza de nuestra sociedad, supuesto que ella puede muy bien, cuando á ello se decide, procurar á los proletarios jornales suficientes que les permitan vivir y sostener á sus familias.

Nadie ignora que hay muchos obreros, sobre todo en los trabajos agrícolas de los centros poco pobla-

dos, que están imposibilitados de ganar su sustento fácilmente.

Hay, pues, que hacer algo en beneficio de la clase laboriosa, cuyas tres principales reivindicaciones deben tomarse en consideración: salario equitativo, seguridad para el porvenir, acceso á la propiedad.

Un salario, para ser equitativo, debe ser la justa remuneración del trabajo. A este respecto hay que protestar y formar una extensa liga contra todos los acaudalados terratenientes ó ricos industriales que pagan jornales irrisorios á sus obreros, y los tratan de manera tan vejatoria, que hace recordar á los antiguos encomenderos españoles.

Esa liga procuraría aislarlos de los negocios, evitar su participio en las grandes empresas, y se obligaría á no efectuar con ellos transacciones mercantiles.

Para proporcionar al obrero la seguridad del porvenir contra las huelgas, las enfermedades y la vejez, no hay remedio más adecuado que las instituciones mutualistas católicas. El deber de la riqueza es ayudar al desarrollo de esas obras de mutualismo y procurar que ingresen á ellas todos los obreros. Para la clase rural, nada hay mejor que las ya famosas Cajas Raiffeisen.

En cuanto al acceso á la propiedad, debe hacerse cuanto sea posible para ponerla al alcance del obrero. Mientras haya más propietarios, la propiedad estará mejor defendida. Cuando cada individuo posea una casa, el socialismo desaparecerá.

Debe recurrirse, ante todo, á la propaganda práctica, de los hechos, procurando el mejoramiento de la clase obrera y la curación de las enfermedades sociales, dando ejemplo de moralidad pública y privada, de sumisión á la iglesia y de respeto á las autoridades constituidas. Auxiliar al necesitado es, pues, el principal deber del capital.

En la gran batalla de la vida, cada uno en la esfera social que Dios le ha asignado, debe emplear algunas de sus energías en servir la santa causa de los humildes y de los menesterosos.

La mejor manera de procurar nuestro bienestar, es trabajar en conseguir el de los demás, especialmente el de los pobres. Así obedeceremos el gran precepto de Nuestro Señor Jesucristo, cuyo cumplimiento bastaría para regenerar al mundo: AMAOS UNOS Á OTROS.

Señores agentes

Suplicamos á todos los que tengan saldos pendientes desde Octubre, se sirvan cancelarlos. Les advertimos terminantemente que en el próximo número publica-

remos el estado de nuestras cuentas con ustedes. Esperamos no tener que dar á publicidad á ninguno de nuestros estimados Agentes.

Tenemos el gusto de acusar recibo al señor Agente de Santa Bárbara de Heredia, don Francisco Calvo M., que por dificultades ajenas á su voluntad demoró el envío. Conforme y siempre su afectísimo amigo,

J. C.

GASPAR SALVADOR

Cuchillería

Gran surtido de cuchillas de todas clases y tamaños—
FRENTE A LA ARTILLERIA

AMÉRICA

REVISTA MENSUAL ILUSTRADA

BUFFALO, N.Y. E.U.A.

SOCIEDAD LIBRERA DE COSTA RICA

FONT Y Cía.

Dr. M. FISCHER

Dentista Americano

Se hacen trabajos en porcelana, puentes y coronas de oro.

Extracciones absolutamente sin dolor.

OFICINA: Prente al Correo

PLATERIA Y RELOJERIA Vicente Palavicini

en los bajos del PALACE HOTEL
y frente á LA ALHAMBRA

Ofrece á su numerosa clientela puntualidad y elegancia en los trabajos que se le encomienden en ambos ramos.

Especialidad en montaduras de brillantes.

San José, Diciembre de 1908.

ZAPATERIA "LA MODA"

SANTIAGO SABATINO

Le llegan ya para sus talleres las pieles de alta fantasía y novedad, las últimas que en Europa son de moda en estos momentos.—Cabritillas terciopelo, varios colores.—Esta novedad solamente SABATINO la tiene para las próximas fiestas.—Corte y modelos al gusto más exigente.—Calzado especial para DAMAS.

T. Assmann & Co.

Breva Keystone

DEPOSITO

en San José y en Puntarenas

IMPRENTA ALSINA.—SAN JOSE, COSTA RICA

LA MODA

Zapatería de Sabatino

SITUADA en el PARQUE MORAZAN

Acabamos de recibir pieles muy finas de todos colores y un gran surtido de hormas última novedad, estilos americano, francés é inglés. Zapatos de verdadero gusto artístico, no de formas ridículas é impropias ó exageradas.

== PRECIOS MODICOS ==

LA BOTICA LA VIOLETA

Es la que despacha con más esmero y prontitud las recetas.

La que tiene gran surtido de Drogas y medicinas de patente.

La que vende las afamadas preparaciones como Tabonuco al guayacol, Lombricina, Headina, Bandeina, Tricoferina, etc.

La que ofrece toda clase de Jabones, Polvos, Perfumes, Aguas para Tocado, Aguas y Pastas Dentífricas, etc., etc.

TODO FRESCO Y BARATO

La Tempestad

MIGUEL ARMIJO Y Co.

Vinatería, Taquilla y Pulpería

PRECIOS COMO EN NINGUNA PARTE - EN LOS ARTÍCULOS CORRIENTES -

Arroz, Sal, Velas, Canfín, etc.

Todo bien medido y fresco

LA MODA

Sombrerería

de BENGOCHEA

ULTIMAS NOVEDADES

Sombreros americanos é ingleses

Sombreros para Señoras

¡Gran Novedad!

RESTAURANT

DE

H. MONLOUIS

Servicio á la carta

CENAS TODAS LAS NOCHES

SE ADMITEN PENSIONISTAS

Situado 75 varas al O. del Banco de Costa Rica

La Bella Jardinera

JULIO ROQUETT

Frente al Mercado, lado Este

Es indiscutible que es la tienda que tiene el mejor surtido de adornos y los precios más bajos, desde los de dos varas por cinco céntimos, como también los encajes más finos de algodón, hilo y seda, y en bordados, constantemente hay un variado surtido.

Especialidad de la casa el Corset de novia, que es el estilo más elegante.

SOMBREROS de SEÑORA, PERFUMES

Suegra. — ¡Miserable, sarnoso! ¿por qué no llegas con las botas de última moda, de Sabatino? ¡canilludo!

Yerno. — ¡Ah, tigre, catafalco, acordeón antidiluviano, no ve que no han pasado los contratos!

España. — Vamos, se acabó, ó tendrá que intervenir la Corte de Cartago con nosotros.



Cosas de las Fiestas

ZAPATERIA

— Y —

Talabartería Moderna

UNICA EN SU RAMO

Salvador C. Jirón

ULTIMOS ESTILOS

Calzado á la medida, cosido ó clavado

Para la comodidad de las familias y evitar inconvenientes, se encargará una señora que tiene 12 años de práctica y de buenas costumbres, de pasar á tomar las medidas á domicilio.

CALLE DE LA ESTACION

Contiguo á Bertheau y C^a

Elders & Fyffes

LIMITED

Línea directa de Vapores entre

Puerto Limón (Costa Rica) y Manchester y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón á Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana.

PASAJE DE PRIMERA:

Manchester y Bristol . . . £ 20
Ida y vuelta > 38

A las familias que tomen cuatro pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por 100.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co., en San José ó en Limón.

E. J. HITCHCOCK,

Administrador

Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Nuevo Itinerario para Diciembre

Prinz Joachim . . . 7 Dicbre.

Sarnia 14 >

Hay vapores cada 15 días para Colón y Jamaica.

Todos los vapores tienen Médico y camareras

Para más detalles diríjense en San José ó Limón á

JOHN M. KEITH, Agente general

San José, C. R., Noviembre de 1908.

ZAPATERIA ESPAÑOLA

DE

MANUEL ESCORRIOLA

ZAPATERIA de la ARISTOCRACIA COSTARRICENSE

Se fabrica cualquier clase y estilo, aun el más exigente

PRECIOS BAJISIMOS

MATERIALES DE PRIMERA CALIDAD

Tacones de caucho de novedad

LA VELOCE

Navigazione Italiana á Vapore

LÍNEA DE GENOVA A PUERTO LIMON

El Vapor "CITTA DI TORINO"

salió de Génova el día 19 Dicbre. para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello, Curazao y Sabanailla. Llegará á Limón el 27 del mismo mes, saliendo el 25 para Colón, Curazao, La Guayra (tocará en Ponce si lo exige el tráfico), Tenerife, Barcelona y Génova.

Precios de los Pasajes á Génova: Primera clase Pcos. 700
Segunda clase Pcos. 550
Tercera clase Pcos. 200

Esmerado servicio. Buen trato. Vino tinto, blanco y hielo en abundancia

INFORNES: En San José, Sasso y Pirlo, Agentes
En Limón, Felipe J. Alvarado & Co., Sub-agentes